Solo1,6% son profesionales del campo

Entre 2010 y 2016, las matrículas en las universidades del país muestran un incremento de 70% en casi todas las áreas del conocimiento; sin embargo, se evidencia un decrecimiento en el área de agronomía, veterinaria y afines, según las estadísticas del Sistema Nacional de Información de la Educación Superior (Snies).

De hecho, de acuerdo con el Observatorio Laboral para la Educación del Ministerio de Educación del total de graduados de la educación superior en 2016, unos 423.182 nuevos profesionales, solo 1,6 % corresponde a profesionales que obtuvieron un título correspondiente al area del conocimiento de agronomía, veterinaria y afines.

De los graduados en esta área a nivel posgrado, 8% corresponde a titulaciones de doctorado, le siguen las maestrías con 32% y los títulos de especialización con 60%.

En ese sentido, los programas correspondientes al área del conocimiento de agronomía, veterinaria y afines, corresponden a 2,75% del total de programas ofertados en Colombia con un total de 324 programas. De este número, 52% corresponde a programas del nivel de pregrado (técnico, técnico profesional y universitario) y 48% restantes a programas del nivel de posgrado.

El decano de la Facultad de Ciencias Agropecuarias de la Universidad La Salle, Ariosto Ardila Silva, advirtió que estos incrementos son menores con relación a otras áreas del conocimiento, y quizá insuficiente para lo que requiere el país.

"Las razones que pueden dar cuenta de esta situación son muchas, la primera está relacionada con la evolución de los sectores económicos y la disminución de la participación del sector primario en el total dela producción nacional. Lo importante es que crezca lo suficiente para lo que el país espera de su agricultura", explicó el académico.

A este argumento, se suman otras voces. El director del pro-



grama de Ciencias Marinas y Ambientales de la Universidad Jorge Tadeo Lozano, Luis Alejandro Arias, expresó que la poca concurrencia alos programas relacionados con el campo es generalizada en el país y responde a las tendencias mundiales y a cómo los estudiantes ven otras carreras que se publicitan en los medios de comunicación, además de otros factores históricos como la violencia y desigualdad que han marcado al sector rural.

En lineas generales, el comportamiento de la matricula total en las carreras vinculadas con el agro alcanzó su mayor volumen en el año 2011 y ha venido disminuyendo año tras año. No obstante, los datos señalan que para el primer periodo académico hay un ligero incremento; en 2012, para agronomía, veterinaria y afines se matricularon 4.507 estudiantes; para el año siguiente, 4.762; en 2014, se reportaron 5.156 matriculas; en 2015, los estudiantes del primer periodo

EL TALENTO QUE NECESITA EL PAÍS

De acuerdo con el Marco Nacional de Cualificaciones, la demanda laboral que se espera en el sector agropecuario está marcada por las ocupaciones de administrador de empresas agropecuarias, ingeniero agrícola, ingeniero agrónomo, técnico ambiental, técnico en riego, operario de fertilizantes y control fitosanitario, entre otras. En pecuario, mayordomo, técnico en producción e inspectores.

fueron 7.528; y finalmente para el año 2016, las matrículas bajaron a 6.245. Lo cual ha mostrado leves incrementos en la matrícula para el primer periodo académico, a excepción del año pasado.

"Se requiere de talento humano con capacidades. Por eso no podemos desistir en el propósito de formar para potenciar el campo y contribuir al desarrollo", concluyó Ardila Silva.

ISIS BELEÑO



"HISTÓRICAMENTE, COLOMBIA HA SIDO AGROPECUARIO RURAL. NO SE PUEDE DESCONOCER EL PAPEL DE ESTE SECTOR EN EL DESARROLLO EMPRESARIAL Y ECONÓMICO".

ARIOSTO ARDILA SILVA Decano de C. Agropecuarias de Unisalle



"EL TRABAJO EN EL CAMPO ES MUY RETADOR Y NOS FALTA INVENTAR TECNOLOGÍAS QUE NOS AYUDEN EN EL PROCESO. ESE ES UN DESAFÍO PARA LA ACADEMIA".

LUIS ALEJANDRO ARIAS
Ciencias Marinas y Ambientales Utade

EL DATO

324

PROGRAMAS CONSTITUYE

LA OFERTA ACADÉMICA EN EL ÁREA DE AGRONOMÍA Y AFINES



El Observatorio Rural es una apuesta de la Universidad de la Salle para generar conocimiento y discusión sobre el campo colombiano.

Nuevo centro de análisis y conocimiento del agro nacional

La Universidad de la Salle organizó una serie de foros como parte de las actividades que dan inicio al Observatorio Rural, un centro académico de análisis y generación de conocimiento con el fin de contribuir con otros proyectos a la apropiación en la comunidad académica del enfoque del desarrollo rural territorial.

Para la inauguración del Observatorio Rural, los directivos de la universidad organizaron cuatro grandes actividades: un foro presencial, otro virtual, la presentación de un magazín impreso y digital de libre distribución, y el lanzamiento de la página web del observatorio.

El foro presencial tuvo como tema principal la pregunta ¿Cuál es la alternativa para el desarrollo rural y territorial colombiano en las zonas de reserva campesina?

El foro virtual "Ruralidad y Territorialidades" estuvo centrado en la agroindustria, la agricultura familiar y la ganaderia extensiva.

En cuanto al magazín especializado, este cuenta con la colaboración de dirigentes gremiales, políticos, productores, expertos y académicos.

El primer número aborda el tema de la agricultura familiar, la agroindustria y la ganadería extensiva.

"La creación del Observatorio Rural es un nuevo hecho concreto con el que la universidad, que alberga la Facultad de Ciencias Agropecuarias más antigua del país, reitera su compromiso con el campo colombiano", afirmó el director del Obervatorio, Jaime Forero.

ISIS BELEÑO